
应该建立足球流氓档

我觉得对于郜林的行为，其实已经非常清楚。

当然，他确实有值得同情的地方，但是作为一名球

员，做出这样的举动同样有非常不恰当的地方，足协

做出的处罚也没有问题。倒是对于现在中国的“足

球流氓现象”，值得我们现在每一个足球人去关注和

讨论，乃至是共同去寻求解决的方案。

现在很多球迷有个误区，认为打人才是足球

流氓，但实际上，球场上无底限的谩骂，与打人的

性质几乎是一样的。相信大家都看到了，“语言暴

力”现在已经是球场上司空见惯的一种行为。那

么该如何解决呢？国外其实已经有不少的案例可

以借鉴。我记得当年利物浦和曼联的比赛，有一

个球迷对埃弗拉做出了一个猴子的歧视动作，这

个球迷最终被终身禁止进入赛场。甚至比赛当

天，连市区都不可以去。中国完全可以借鉴这样

的一个方式，建立一个“足球流氓档案”，将这些人

的信息归结在一起。你如果再做出出格的举动，

那么此后就会有相关的严厉处罚措施在等着你。

有法可依，有法必依，这会起到一个相当的警醒和

震慑作用。

当然，也有人会说，国外很多时候是实名制购

票，而我们这边却没有。或者说，即便被录入足球

流氓档案，完全可以通过其他途径获得球票。毕

竟，每场球票上没有写名字，而且入场时也不需要

掏出身份证。其实这点也不难解决，比如有主场

比赛的时候，那这个人必须去当地的公安局或派

出所报到。诸如 7 点半的比赛，那么你 8 点或者 8

点半就要过去。我相信如果只要开了这么一个

头，球场上的“暴力事件”一定会有所减少。如

果还是像现在这样，骂人或是对球员

做出侮辱性举动没有任何后顾之

忧 ，问 题 就 永 远 解 决 不 了 。

我也看到了，足协在事后出

了一个呼吁球迷文明观

赛的文章，但是仅仅只

是依靠呼吁，这是远远

不够的。

姬宇阳 国内知名足球记者

这件事出来之后，我其实也跟郜林聊过。

当然，从他个人来说，肯定是非常委屈的，毕竟

那位球迷侮辱了自己的家人。我想换做任何

一个有血性的男人，遇到这样的情况，尤其是

面对面的时候，都不会熟若无睹。说句玩笑

话，如果没有反应，他也不是正常男人了。

当然，我并不是鼓励他的这种行为。我

也跟他说了，到了你这个份上，作为一个国家

队的主力，很多时候在别人眼中已经不是一

个普通的人。作为一名公众人物，你收获了

很多，自然也需要牺牲很多东西。而且作为

一名球星，你不能跟普通球迷过多地去计较，

这是到了你这个位置必须学会的东西。再换

个角度，别人骂你，说明对方重视你，甚至有

时候担心你发挥太好让自己支持的球队输

球，从而希望用场外的因素干扰你。我也跟

郜林说过，我们做事的方式方法可以换一下。

不过呢，还是那句话，我知道他受了委

屈，而且不是一点点。踢了这么多年球，其实

每一个球员或多或少都经历过这些事情。不

信你问问球员，又有谁没有被骂过？有时候

很多球迷确实骂得太难听，让你真的是会有

忍不住的时候。所以从这个角度来说，我觉

得足协对郜林的处罚有些重了。他有不正确

的地方，但是也有值得理解的地方。

最后我想说，足协真的应该对球迷的行

为出台一些政策，其实这个话题也已

经说了很多年了，但是依然得不

到解决。球员也是人，我们

获得的每一点成就，都是

通过自己的汗水乃至鲜

血努力换来的。难道

说，我们就应该无条

件地去接受侮辱，这

也很不公平。

范志毅 前国家队队员

对郜林的处罚有些重

现在总有人说，北方球迷素

质很低，目前全国许多骂人的方式都

是从北方传过来了。对于这样的说法，其实

我们也很无奈，甚至有些抵触。确实，我们不排除有

一些素质确实不高的球迷，但是要说所有北方球迷都

这样，就有些以偏概全了。而从俱乐部的角度来说，

我们其实也在呼吁球迷，不要运用太难听的词汇。毕

竟，某种程度上这是在拉低你自己主队的印象分。

不过，有个问题我们一直在讨论，或者说有些想

不通。最近很多国际豪门俱乐部，像尤文、拜仁等等

来中国打邀请赛，他们在中国也有数量庞大的球

迷。他们在球场上也很激动，但是骂人的现象呢？

基本没有吧。更多时候是在唱歌、勾着肩膀加油欢

呼等等。可是或许同样是这拨人，到了中超的赛场

上又会变成什么样子？

我觉得，这更应该归结为一种球迷文化、球队文

化。你融入了一个好的环境，自然就不会出现偏激

的行为，反之亦然。中超虽然也是号称职业联赛，但

是跟国外的许多顶级联赛相比，发展的时间还是太

短。我们现在或许很多硬件上已经跟上了，但是一

些软实力，一些球场外看不到的东西，却不是说短时

间内就能够形成。有些东西发展得太快，有些东西

那肯定就跟不上了。当然，有些东西我们现在其实

也可以做。比如辽宁这位球迷可以进入球员通道，

那么他是怎么进去的？如果俱乐部一开始在这方面

就做足措施，也就没有后来的事情发生了。

所以从俱乐部的角度来说，这就是我们需要共

同去努力的东西。我们需要与球迷共同建立一种球

队文化，一种正面的东西。这其中，就包括球迷支持

主队的方式。当然，这急不来，只能一点点去积累，

用一代、两代乃至三代人共同去建立。而目前我们

最重要的原则是，不能让一些坏习惯成为自然，乃至

是传统。当一些思维固定了之后，再要改变就

太难了，比如球场上无底限的谩骂。

北方某俱乐部负责人

俱乐部需要
带动球迷文化

郜林这个事情最近我们其实也非

常关注，球迷协会大家这两天也都在讨论这

事。基本的意见来说，还是认为不太公平。

如果你足协处罚了郜林，那么挑事儿的那个

球迷是不是也应该处罚？听说是受到治安管

理处罚了，但是从主动引起事端的角度来说，

是不是还应该有其他处罚的方式？所以从这

个角度来说，大多数的球迷还是理性的，不文

明现象到底还是小部分。

其实作为一名球迷，这么多年下来，对于球

场上的许多行为多少能够理解。球迷有时候需

要宣泄一种情绪，尤其是主队球迷，对于自己球

队的支持那必然是义无反顾的。那么在这过程

中，对于客队球员的一些言语冲突，多少会出现

一些。比如一些特殊的情况，遭受不公平待遇，

或者说出现冲突等，嘘客队那也是肯定的。

但是话说回来，这也应该有一个度，不能

过火了。骂得太难听，乃至整场比赛从头到尾

都在谩骂，这就不是支持，而是素质的体现。

我们平时也跟会员们说，首先你不能攻击球员

的家人，其次，应该采取一种比较诙谐的语言

进行调侃。像国外的很多球迷协会，他们就有

自己的文化，比如会作歌嘲笑某些球队等等。

如果是这种方式，大家也比较能够接受。

像辽宁那位球迷，比赛都结束了，还在通

道去追骂郜林，那就不是支持主队，而是就是

抱着骂人的心态来球场。他只不过是借着球

场这个平台，达到侮辱人的目的。对于这种

人，我觉得不应该称之为球迷，或是足球

流氓，而应该称之为流氓。

徐峰
蓝魔球迷协会会长

宣泄情绪可以
用诙谐的方式

“足球流氓”对于球员
肆无忌惮的侮辱，且近年来有

愈演愈烈的趋势，再度成为了所有
人讨论的焦点。球员是否该进行反
击？对于这些“暴力行为”，该负有怎样
的法律责任？是否又该出台相关的措施，
对此进行限制？近日，本报采访了球员、
圈内著名记者、相关球迷协会负责人等
关心中国足球的人群，且听听他们的
分析，看看不同领域的代表，又

如何看待这些问题。
青年报记者 杨羡之
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奥本山宫殿群殴事件，发生于2004年11月19日步行者与活塞
队的比赛中，是NBA历史上规模最大，处罚最重，影响最恶劣的群殴
事件。本次事件起因是阿泰斯特躺在技术台上，一名球迷向他泼洒
啤酒，导致阿泰斯特情绪失控。阿泰遂冲上观众席暴打球迷。史蒂
芬·杰克逊跟上，也暴打球迷。球员见状加入战团。

因为暴打球迷，阿泰斯特被禁赛73场，停发所有薪水，损失高
达499.5万美元。杰克逊被禁赛30场，小奥尼尔被禁赛15场。活
塞这边也有球员被禁赛。挑起和参与事端的球迷也受到了相应处
罚。因为奥本山宫殿事件臭名昭著，这个名称发展为NBA群殴的
代名词之一。


